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笃实生辉

他解开了“望闻问切”的公式，
让中医走进千家万户

学生记者   黄乐媛

中医发源于我国古代先民的

长期医疗实践，传承至今已经有

了几千年的历史。尽管中医有完

备的医学体系和深厚的文化底蕴，

但是如今许多人仍然对其持怀疑

的态度，认为中医缺乏现代科学

的验证，是一种“伪科学”。清

华大学物理系的校友李云却用一

款“脉诊仪”，将中医的“脉象”

等现象转化为客观的、可用现代

医学解释的生物信号，让“望闻

问切”不再神秘，在指尖的方寸

之地展现中医的魅力。

现代科学，让中医“显性化”

上世纪九十年代，李云考入

清华大学物理系。那个时候，物

理系还叫做“现代应用物理系”，

李云选择这个专业，是看中了其

中的“应用”二字，因为他的舅

舅曾经教诲他“未来一定要做对

中国人实用的东西。”一入学，

李云就决定未来不要只做理论研

究，而是要将自己的学识用在实

践中，这也为他日后的创业埋下

了一颗种子。

几年后，在斯坦福大学获得

博士学位的李云进入美国通用电

气研发总部工作，那里汇集了几

千名来自各大世界级名校的博士，

所有的研发工作都紧密围绕商业

进行。沉淀了几年之后，李云萌

生了回国的念头。“一是庞大的

官僚体系会限制自我意志的实现，

二是想要回国赶上创业的风口。

当时正好在和朋友做一个项目，

头脑一热就回来了。”

在通用电气，李云结识了加

州伯克利大学电子系的王晋中博

士，他的父亲是从事中医研究的

科学家。李云读了对方的著作，

十分认可书中的中医理念。回国

后，李云在寻找新的创业方向，

于是与那位中国台湾朋友一拍即

合，一起将他父亲的研究成果推

向大陆市场。金姆健康科技有限

清华大学1990级现代应用物理系

本科，常州金姆健康科技有限公

司总经理。

李 云

李云在清华就读时的留影
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公司就这样诞生了，公司的核心

产品是一款脉诊仪。

金姆脉诊仪的研发依托于王

唯工教授等人提出的“气血共振”

理论。王唯工教授毕业于约翰·

霍普金斯大学的生物物理学系，

主攻神经科学，归国不久后便潜

心投入中医的研究。“气血共振”

理论认为，人的五脏六腑有各自

不同的震动频率，并与心脏的震

动呈倍频关系。这一发现揭开了

中医的神秘面纱，把中医的各种

测量转化成标准化、可快速复制

的过程。将脉搏做傅立叶变换后，

就能得出身体每一个子系统的能

量高低，“原来为什么觉得中医

不科学，因为中医里的各种特征

表现，比如‘肝火旺’等，是定

性的结论，不能重复获得，也极

度依赖医生的个人水平，现在有

了定量的测量，中医脑袋里的知

识就显性化了。”

在此基础上，脉诊仪利用光

感元件记录信号采集器记录透过

手指的光强度变化，从而获取心

脏搏动及血管容积周期性变化信

号，通过移动设备将信号发往云

端服务器并由独创算法进行解读，

诊断身体状况，并根据个人情况

给出调理及治疗建议。

改变世界，先改变消费习惯

金姆脉诊仪问世后，在中医

医生中引发了很大的质疑声。“以

前，把脉只有受过专业训练的人才

能做得到，现在用一个小小的设

备，人人都能把脉，一些医生是很

郁闷的。”在医疗展会上，许多

医生主动与脉诊仪“PK”，然后

惊奇地发现，金姆脉诊仪不但测

得又快又准，而且诊断也更细致。

李云认为，与其说脉诊仪会

让医生失业，不如说它能帮助中

医走向全世界。通过中医诊断科

学化，越来越多的人将会转变理

念，相信中医，而这也会让中医

医生更有价值，因为脉诊仪只能

测量，调理和治疗最终还是要靠

医生完成。李云希望利用一枚小

小的脉诊仪实现中医的诊断和治

疗分离，改变市场的消费习惯。

消费习惯的转变不是一朝一

夕就能实现，而作为一项独创性

的产品，金姆面临的头号障碍，

是如何吸引到最初的用户。“我

们不是国医大师，也不是知名教

授，即使团队成员大多毕业于世

界顶级名校，在物理、生物、医

学 等 领 域 有 丰 富 的 研 究 经 验，

在一开始仍然很难获得消费者信

任。”

好在王唯工教授在中医爱好

者当中有一批忠实拥趸者，他们

密切关注着脉诊仪的研发进度，

并且成为了第一批吃螃蟹的人。

当金姆脉诊仪在一次又一次的测

量中验证了可靠性后，用户开始

口口相传地向更多的人推荐，帮

助脉诊仪打开市场。有人告诉李

云，他一天要用脉诊仪测量三十四

次；也有人发来调理后的结果，

说自己现在已经实现了阴阳平

金姆脉诊仪产品使用示意 小玖检测仪
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衡。李云十分欣慰：“我深刻体

会到了‘金杯银杯不如口碑’。”

在实践中，金姆不断探索着

脉诊仪的细分化应用场景，利用

技术解决更多差异化的问题，一

个有趣的例子就是金姆开发的“小

玖检测仪”，这款产品外观上与

脉诊仪相似，可以用来检测醉酒

的状态。

中医说“酒是百药之长”，

酒喝下去以后会和人的身体发生

化学反应，改变身体状况。有一次，

李云在喝酒之后把脉诊仪的检测

结果发到朋友圈，被国台的技术

总监看到，国台的董事长对这件

事很感兴趣，于是马上安排了会

面，金姆也开始了和国台的合作。

小玖检测仪将醉酒分为了从 0 到

10 的十个状态，根据人的一系列

生理状态，包括心率、肝经、胆经、

脾经、肺经、胃经的偏离平衡状况，

利用复杂的逻辑给出半定量诊断。

“人的醉酒状态从来都不能百分

之百描述，目前全世界也没有一

套放之四海而皆准的判断标准，

不过我们的这套标准目前还蛮受

人欢迎，也给了很多人一个不过

量饮酒的理由。”

在未来，金姆还计划推出手

表和指环，从被动的检测转到连

续的日常监测，为健康保驾护航。

李云也在尝试更多商业模式，他

希望在未来，金姆可以通过算法

输出的方式出海，与更大更多的

企业合作，将中医推广到全世界。

躬身入局，方知价值所在

当下，李云对公司的未来发

展充满了信心，但是他并不建议

别人轻易创业。“不要只看到创

业者表面的光鲜，要先做好很强

的心理准备，最重要的是要有韧

性。”一个成功的创业者，不仅

要会做产品，还要会做人、会做

事。他建议未来的创业者可以先

去创业公司体会一下，先入小股，

再入大股，最后再做决策者。

这条建议不是凭空说出的，

而是从李云自身的经历总结而来。

创立金姆前，他也有过一些不甚

成功的尝试。撞了一头大包后，

李云决定到一家以色列的创业公

司学习，因为他们成功地把以色

列的技术和经验带到了中国。在

与初创公司共同奋斗的过程中，

他学到了许多经验教训，飞速成

长起来。

先前在美国工作的经历也为

创业提供滋养。李云借鉴了通用

电气的“目标管理方法”，即对

脑力劳动者来说，如果员工为一

个共同的目标努力，管理者就不

需要具体管理他们的时间。管理

者首先要确定一个共同的方向，

保持和员工之间的密切交流，要

知道彼此在做什么、想什么，才

能让每个人在岗位上稳定输出，

更好的配合达成目标。

李云对自己在做的事情也抱

有很高的价值感。他认为金姆脉

诊仪是一款独创性的产品，不仅

能够助推一个行业的发展，更重

要的是能够把健康带到更多人身

边。许多年前埋下的种子如今已

经生根发芽，如何改变人们的生

活、为他们带来正面的影响，是

李云过去、现在和未来都在不竭

奋斗的目标。

李云（右 6）项目获得第四届三创大赛健康医疗全球总决赛成长组十强
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常州金姆健康科技有限公司正式成立

于 2016 年 7 月，是一家致力于研发、生

产及销售现代化中医脉诊设备的高科技公

司。

公司核心成员均为美国约翰霍普金斯

大学、斯坦福大学、加州大学伯克利分校

等知名学府的博士，并曾在全球著名的医

疗仪器制造商通用电气和东芝医疗领导顶

尖大型医疗器械研发团队任职。

金姆品牌系列产品是王唯工教授历时

40 余年，在开创性地提出“气血共振”理论及中医

十二经络谐波模型的基础上发明的。王教授发明的

常 州 金 姆 健 康 科 技 有 限 公 司

企业诉求

一、技术合作诉求

作为专注于现代化中医脉诊设备研发、生产及销售的高科技企业，我们在“气血共振”理论及

中医十二经络谐波模型基础上，拥有成熟的脉诊技术及产品，如智姆把脉、小慧检测仪等。现寻求

与医疗科研机构、高校实验室开展产学研合作。共同投入科研力量，针对中医脉诊技术在疾病早期

筛查、精准诊断等方面进行深度研究，提升技术的精准度与可靠性。

二、市场拓展合作诉求

我们积极寻求与医药企业、健康管理机构、电商平台等建立广泛合作：与医药企业合作，将脉

诊设备纳入其健康产品体系，借助其销售渠道进行推广；与健康管理机构合作，为其客户提供定制

化的脉诊健康检测服务；与电商平台合作，拓展线上销售渠道，提升产品市场覆盖率。

三、融资合作诉求

为进一步扩大研发投入、拓展生产规模、提升市场份额，公司现寻求融资合作。无论是风险投

资、战略融资还是产业基金合作，我们都期待与您深入洽谈，共同规划公司发展蓝图，共享健康产

业发展红利，让科技更好地服务人类健康。

联系电话 : 13382837555

脉诊仪已在大陆及台湾地区进行了 1000 多万例的健

康监测，对使用者有很好的健康指导意义。




